

# INFORME DE GESTIÓN

Ejecutiva Nacional Saliente:

**20 años de defensa de  
Canarias, de compromiso  
social y medioambiental**



**NUEVA CANARIAS**  
**BLOQUE CANARISTA**

## **Informe de gestión Ejecutiva Nacional Saliente: 20 años de defensa de Canarias, de compromiso social y medioambiental**

### **I. Una historia de 20 años**

Nueva Canarias-Bloque Canarista (NC-bc) desarrolla los trabajos de su VI Congreso Nacional y celebra, al mismo tiempo, sus veinte años de historia como formación política nacionalista y de izquierdas. Nuestro primer congreso fue en junio de 2005. Han sido dos décadas de intenso trabajo en todos los niveles institucionales, de defensa de Canarias y de su gente, de compromiso medioambiental y social.

Hasta ahora habíamos celebrado cinco congresos. El primero, fundacional, en junio de 2005, en el que aprobaron 4 ponencias (estratégica, ideológica, de organización y de juventud) y 22 resoluciones que contienen nuestras propuestas para abordar los problemas de Canarias y fijan las líneas estratégicas que caracterizan este proyecto. Unas propuestas ampliadas y actualizadas en nuestro II Congreso Nacional desarrollado en abril de 2009 bajo el lema 'Respuestas: Nuevas ideas, Nuevos tiempos'. En él se debatieron y aprobaron una ponencia Política y otra de Organización, así como una docena de resoluciones. El III Congreso se desarrolló entre el 17 y el 18 de noviembre de 2012, bajo el lema 'Con la gente. Con sus problemas'. El IV, 'Con la gente. Con la tierra. Con Canarias', los días 5 y 6 de mayo de 2017. Y, por último, el V Congreso 'Fortalecer el Canarismo', los días 8 y 9 de abril de 2022.

Sabemos que el nacionalismo de izquierdas no nació con nosotros y nosotras. Somos herederos del trabajo desarrollado por los hombres y mujeres que forjaron diversas formaciones en la última etapa del siglo XX, como la UPC, Asamblea Canaria, Izquierda Nacionalista Canaria, UNI o ICAN. Con la aportación, también, de sectores moderados del nacionalismo en Gran Canaria.

A Nueva Canarias le correspondió la tarea de construir el espacio del canarismo de izquierdas del siglo XXI, tras una etapa de unidad de gran parte del espacio de obediencia canaria, frustrada por el desequilibrio territorial y la deriva conservadora y desarrollista de Coalición Canaria. Nacimos como partido el mes de febrero del año 2005 y desde entonces hemos desplegado una intensa labor en corporaciones locales, Cabildos, Parlamento de Canarias, Congreso de los Diputados y, entre 2019 y 2023, en el Gobierno de Canarias, dirigiendo la Vicepresidencia y la Consejería de Hacienda, Presupuestos y Asuntos Europeos.

Con una intensa y fructífera tarea, tanto en el gobierno como en la oposición, en numerosos ayuntamientos de distintas islas.

Con muchas personas de reconocida trayectoria: Camilo Sánchez, Silverio Matos, Paco Santiago, Pepe Mendoza, Paco Zumaquero, Mari Pino Torres, Jose Miguel Rodríguez, Pepe Juan Santana, Antonio Morales, Dunia González, Carmen Hernández...

Y desarrollando un **consecuente apoyo a las ONGs y a los movimientos sociales: sindicales, medioambientales, en defensa de los servicios públicos, feministas...**

Formando parte del Gobierno del Cabildo Insular de Gran Canaria en dos etapas distintas:

- Entre 2007 a 2011, donde ejercimos la Vicepresidencia de la Corporación y dirigimos Desarrollo Económico, Obras Públicas, Infraestructuras y Transportes, así como el área Sociosanitaria, la de Deportes y la de Industria, Comercio y Artesanía, así como Cooperación Municipal y Solidaridad. Modernizando la Sociedad de Promoción Económica (SPEGC). Dando los primeros pasos para la instalación del transporte guiado en Gran Canaria. Impulsando y organizando el Plan sociosanitario de la isla. Adjudicando inicialmente la hidroeléctrica de Chira-Soria. Impulsando la construcción del pabellón Gran Canaria Arena. Así como promocionando las zonas comerciales abiertas.
- Y desde 2015, presidiendo el Cabildo durante tres mandatos y defendiendo el modelo de ecoisla, una visión integral, sostenible y con futuro. Apostando por la soberanía energética, la seguridad hídrica y los máximos niveles de soberanía alimentaria. Dando el impulso definitivo a la central de Chira. Logrando el reconocimiento de Risco Caído como Patrimonio de la Humanidad. Manteniendo el compromiso con la solidaridad internacional y el apoyo a los pueblos depauperados del planeta. Y con una visión del desarrollo modulada frente al crecimiento ilimitado promocionado por las corporaciones de otras islas.

No menos rigurosa, constructiva y propositiva ha sido nuestra tarea en el Parlamento de Canarias. Desde 2011 y desde las filas de la oposición (salvo en el periodo 2019-2023, etapa en que formamos parte de los grupos que apoyaban al Ejecutivo de Progreso) hemos planteado alternativas en todos los ámbitos: fiscalidad, turismo y modelo de desarrollo, medioambiente, servicios públicos, REF, autogobierno, lucha contra la pobreza...

Nuestro grupo parlamentario ha destacado por su trabajo, por su rigor, por su firme compromiso con el interés general y por poner en valor el autogobierno como instrumento de transformación social y medioambiental.

Fuimos los primeros en plantear en la Cámara canaria la creación de una tasa turística. Decisivos en la aprobación de la Ley Canaria de Educación de 2014. Rigurosos en las enmiendas a la totalidad a distintos Presupuestos de la

Comunidad, planteando alternativas en ingresos y en orientación del gasto. Fiscalizadores de la acción del Gobierno y, también, estableciendo acuerdos sobre diferentes asuntos con otras fuerzas del Parlamento.

Combativos en la defensa de la modificación del sistema electoral canario y la búsqueda de alternativas que representaran más fielmente el voto de la ciudadanía y acabaran con antidemocráticas y desproporcionadas barreras de acceso al Parlamento.

Integramos el Gobierno de Canarias de la legislatura 2019-2023. La de los incendios, la quiebra de importantes turoperadores, los efectos económicos y sociales de la pandemia de la Covid 19 y la erupción del volcán de La Palma. Y desde su Consejería de Hacienda, Presupuestos y Asuntos Europeos hicimos un enorme esfuerzo para captar fondos y ofrecer recursos al sector público (con la contratación de miles de profesionales sanitarios y educativos), así como el apoyo a las empresas y a los sectores más afectados por la crisis pandémica.

Nuestra presencia en las Cortes en distintas legislaturas 2011-2015 (en coalición con CC), 2016-2019 (en pacto electoral con el PSOE) y 2019-2022 (en acuerdo con CC), representados por el diputado Pedro Quevedo, ha sido muy provechosa para Canarias, siendo determinantes en los Presupuestos Generales del Estado de 2017 y de 2018 e influyendo notablemente en los de 2021 y 2022. NC aprovechó el valor del voto 176 para establecer una negociación dura y rigurosa con el Ejecutivo central que sirvió para desbloquear asuntos trascendentales que afectaban a Canarias, como la reforma del Estatuto, los cambios en el sistema electoral o la aprobación del nuevo REF económico

Logrando la separación de los recursos del REF de los correspondientes a la financiación autonómica, lo que supuso 600 millones de euros adicionales para Canarias Y, asimismo, el 75% de descuento para la movilidad marítima y aérea.

Y, aunque no tenemos representación en el Parlamento Europeo, desarrollamos una actividad de permanente seguimiento de los asuntos que en su ámbito pueden afectar a Canarias. Disponiendo, gracias a la alianza establecida con Compromís, del apoyo a nuestras reivindicaciones por parte del eurodiputado Vicent Marzá. Desarrollando, asimismo, una interesante labor en el marco de la Alianza Libre Europea (ALE), de la que formamos parte y que integra a cincuenta partidos nacionalistas, regionalistas y autonomistas de distintos estados de la Unión Europea.

## **II. Resultados electorales 2023**

En el periodo posterior a nuestro V Congreso (celebrado en abril del año 2022) hemos estado inmersos en distintos procesos electorales. Autonómicas y locales en mayo de 2023. Posteriores generales en julio de ese mismo año y en la que estuvimos muy cerca, a 4.000 votos, de sacar un diputado por la circunscripción de las islas orientales. Y europeas de 2024, en las que para evitar una mayor disgregación del voto progresista participamos dentro de la plataforma Sumar. Con escasa implicación o indisimulado boicot de una parte del partido de entonces.

En mayo de 2023 se celebraron las elecciones autonómicas, insulares y locales. En las que Nueva Canarias obtuvo numerosas alcaldías y concejalías y repitió, en pacto con el PSOE, al frente de la Presidencia del Cabildo Insular de Gran Canaria.

Además, nuestra representación fue determinante para lograr mantener un pacto de progreso en Las Palmas de Gran Canaria, frente a la caída de la mayoría de grandes capitales en manos de las derechas en el conjunto del Estado.

Con relación al Parlamento fuimos la única fuerza política del ámbito progresista que mantuvo su nivel de representación en la Cámara canaria (cinco escaños), manteniendo grupo parlamentario y logrando por primera vez representación por todas las islas orientales, aunque no obtuvimos acta en la lista autonómica. Mientras que el PSOE retrocedía en el número de diputados y diputadas y Unidas Podemos no obtenía representación alguna, desapareciendo de la Cámara y de la práctica totalidad de las instituciones de las islas.

Con ese resultado fue imposible repetir el Pacto de Progreso. Y se constituyó el Gobierno de las dos derechas (CC y PP), cuya primera actuación, urgente, fue adoptar medidas fiscales a favor de la minoría con más ingresos y patrimonio.

El Gobierno conservador canario se ha caracterizado por su mala gestión, su conservadurismo, su desarrollismo y su incapacidad para tomar decisiones que transformen la negativa realidad de Canarias, marcada por los bajos salarios, la elevada pobreza, las dificultades crecientes de acceso a la vivienda y un modelo de desarrollo con consecuencias en la depredación territorial, en los problemas medioambientales, en los colapsos en las carreteras, en los servicios públicos...

Un modelo que es cuestionado por una parte significativa de la ciudadanía, como confirmaron las masivas movilizaciones de abril de 2024 y de mayo de 2025. Con una consigna clara: "Canarias tiene un límite".

Los servicios públicos retratan a este Gobierno de las dos derechas. Un Ejecutivo que incumple de forma flagrante las leyes aprobadas por nuestro Parlamento, como sucede con el 5% del PIB en la educación. Igual sucede con la sanidad o

la dependencia. Donde desde NC exigimos que se disponga de los recursos adecuados y, asimismo, una gestión más profesional y eficiente.

También para superar la grave crisis habitacional que padece el Archipiélago. A través de una financiación estable, plurianual y suficiente en este ámbito; más promociones de vivienda protegida, tanto de carácter social como a precio limitado en alquiler; actuaciones para movilizar una parte de las 210.000 viviendas vacías con que cuenta Canarias...

Para que los servicios públicos, las infraestructuras o la vivienda se encuentren debidamente financiados es preciso disponer de una fiscalidad progresiva y justa. En la que paguen más quienes más recursos tienen. El Gobierno de CC y PP camina en otra dirección bien distinta, quitando impuestos como el de donaciones y sucesiones y beneficiando a una minoría que hereda patrimonios superiores a 300.000 euros. Y que supone que la Canarias pierda 180 millones de euros en esta legislatura.

Mientras, no hace nada sobre el modelo de desarrollo y el reto demográfico. Y se vuelve a buscar las presuntas soluciones en el ámbito externo, reclamando una ley de residencia de muy difícil encaje en la UE. Y se desvía la atención sobre la auténtica naturaleza del problema: si Canarias creció en 600.000 habitantes en lo que va de siglo es por el efecto llamada que supone la construcción de nuevas instalaciones turísticas y las posteriores necesidades de personal en estas. Por eso Fuerteventura aumentó un 180% en población, Lanzarote un 111% o Tenerife se acerca ya al millón de habitantes.

Si se pretende evitar las consecuencias del disparatado crecimiento poblacional -crisis habitacional, saturación de los servicios públicos, colapsos en las carreteras, elevada demanda eléctrica y de agua, graves problemas de depuración de aguas...- podemos poner en marcha medidas que sí impactan en su resolución y que se deciden en Canarias, por su Gobierno y su Parlamento. Moratoria, límites al crecimiento de camas turísticas, regulación adecuada del alquiler vacacional o tasa turística para quienes nos visitan.

### **III. Problemas de la etapa reciente**

Por otra parte, hemos atravesado por algunos momentos muy difíciles como organización. Como cuando, por problemas de orden administrativo, se nos excluyó del registro de partidos. Lo que logramos corregir rápidamente. Pero fue una situación no deseada que mostró nuestras debilidades en ese ámbito, la falta de las estructuras organizativas que precisaba una formación política de la dimensión de Nueva Canarias, que no podía quedar en manos del mayor o menor voluntarismo. Y, por eso, hemos dado un giro muy significativo profesionalizando la gestión interna de Nueva Canarias-Bloque Canarista.

Y, asimismo, por el debate abierto por algunos compañeros y compañeras sobre la necesidad de cambios en la dirección del partido. A los que respondimos desde el diálogo y la generosidad. Generando una mesa de trabajo, tomando la decisión en el Consejo Político del 9 de noviembre de 2024 de adelantar el VI Congreso (tal y como solicitaban) y que en el mismo se podría discutir la política, el modelo organizativo y la renovación de la dirección.

Y que, frente a esta propuesta, la respuesta fue ausentarse de ese máximo órgano entre congresos, atacar al partido en los medios de comunicación y escenificar las relaciones con dirigentes de otras formaciones. Olvidando que en los partidos democráticos las decisiones no se toman bajo amenazas y se tienen que adoptar en los órganos correspondientes.

Un proceso que se ha saldado con su salida y la constitución de un nuevo partido político de rasgos populistas.

Con la gravedad añadida del mantenimiento en sus cargos en ayuntamientos y cabildo de personas que formaron parte de las listas electorales por decisión de Nueva Canarias-Bloque Canarista y que deben ser considerados como tráfugas; y, por tanto, pasar a formar parte del grupo de “no adscritos” en las distintas instituciones.

Una crisis fundamentada aparentemente en la exigencia de renovación de personas y cargos.

Nunca, por cierto, dentro de los marcos estatutarios.

Nunca ejerciendo los cauces democráticos.

Nunca aceptando las legítimas mayorías.

Es aquí, en el marco del Congreso Nacional de Nueva Canarias, donde las y los militantes tienen la oportunidad de elegir a la dirección. Donde se puede abordar, y lo vamos a hacer, una importante renovación generacional, así como una mayor presencia de mujeres y jóvenes y una participación más amplia de los

distintos territorios insulares. Donde se debaten las ideas y la orientación política del partido.

Lo que el discurso presuntamente renovador escondía tardó poco en desvelarse. Lo que se pretendía realmente era promover un abandono de los presupuestos ideológicos y políticos de NC-bc, amoldándolos a las propuestas e intereses del nacionalismo conservador; el que no impugna el modelo desarrollista, la depredación del territorio y el deterioro del medio ambiente; el que no cuestiona el injusto reparto de la riqueza que se produce en las islas; el que se siente muy cómodo con la derecha estatalista e incluso pacta con la ultraderecha.

Se visibiliza ya en planteamientos del tipo “no somos ni de izquierdas ni de derechas”. Y nada disimulados intentos de avanzar, ya veremos a qué ritmo y con qué estaciones previas, a la unidad con el regionalismo conservador que representa Coalición Canaria.

Pretendían que toda Nueva Canarias-Bloque Canarista siguiera esa senda. Estaban convencidos de que así sería y que no habría apenas oposición interna hacia ese volantazo a la derecha. Y no ha sido así. Como sucede en otras nacionalidades y regiones, hay proyectos de obediencia propia conservadores y progresistas, de derechas y de izquierdas; incluso, en el caso de Catalunya, con su propia marca ultraderechista.

Nuestra trayectoria es la de una formación del nacionalismo de izquierdas. La ha sido, de forma clara, estos primeros veinte años de existencia como partido. La seguirá siendo en el futuro porque así lo quieren sus militantes.

Esta etapa más reciente ha confirmado que nos diferenciamos nítidamente del regionalismo conservador:

- En la fiscalidad. No compartimos la desaparición del impuesto de sucesiones y donaciones que estaba bonificado para el 99% de las herencias y que solo pagaban, por tanto, una exigua minoría con muchos recursos, un 0,3% de los canarios y canarias que se ahorrará 180 millones de euros en cuatro años con la decisión del Gobierno de CC y PP.
- Respecto a la sostenibilidad, el territorio y el modelo turístico, donde defendemos una moratoria insularizada y la aplicación de una tasa a las estancias turísticas y CC se niega sistemáticamente a la implementación de ambas medidas. Impulsando, además, nuevos macroproyectos e infraestructuras que colmatan aún más las islas.
- En políticas de vivienda, en las que reclamamos una nueva ley ante el fracaso de las medidas del Gobierno de CC-PP y el agravamiento continuado de la emergencia habitacional. Presupuestando anualmente como mínimo un 0,4 % de nuestro PIB, garantizando así un aumento progresivo del parque de vivienda pública.

- En políticas energéticas, en las que la derecha canaria se empeña en continuar con el papel determinante del gas en la transición hacia las energías limpias.
- En la educación, donde Nueva Canarias-Bloque Canarista exige el cumplimiento del 5% de inversión educativa establecido por la Ley Canaria de Educación (LCE).

En la anterior legislatura, el Gobierno de Progreso del que NC-bc formó parte elevó la inversión educativa hasta alcanzar el 4,63% del PIB; en dos Presupuestos, 2024 y 2025, el Ejecutivo conservador lo ha reducido sustancialmente, hasta el 4%, alejándonos del objetivo fijado por la LCE.

- Y discrepamos, asimismo, sobre las relaciones con la extrema derecha. Nunca hubiésemos votado a favor de un Gobierno sustentado por los escaños del PP y Vox, como hizo CC junto a los regionalistas navarros en la fallida investidura de Feijóo de 2023.

Nos negamos igualmente a participar con la ultraderecha en ningún gobierno a nivel local e insular, asunto que no parece incomodar lo más mínimo a Coalición Canaria, como se vio en Teguiise y en Arona, así como con la firma de una moción de censura en Granadilla con los ultras.

#### **IV. Qué somos, qué defendemos**

Nosotros y nosotras sí sabemos qué somos.

Somos canaristas.

Somos nacionalistas y de izquierdas.

Sabemos de dónde venimos: del nacionalismo de izquierdas y su compromiso histórico con las luchas de la aparcería, los portuarios, los guagüeros o en la defensa de la escuela canaria y la sanidad pública, por la paz y contra la OTAN, por la protección de El Rincón o de Veneguera y la oposición a las prospecciones petrolíferas. En la solidaridad y el respeto a la legalidad internacional.

Sabemos cuáles son nuestros valores, nuestra ideología. Los de una izquierda democrática volcada en la defensa de las libertades, los derechos humanos, el feminismo, la ecología o los derechos LGTBI; y contra el colonialismo, el racismo, la xenofobia, el machismo y el autoritarismo de las extremas derechas y sus cómplices.

Y, en cada ámbito institucional, en las calles y barrios de las Islas, en el apoyo a los movimientos sociales, es nítido nuestro compromiso con el presente y el futuro de esta tierra y de su gente. Un futuro para que en Canarias se pueda vivir mejor y dejemos de ser la cola de casi todo.

Lo hacemos desde las propuestas para una Canarias sostenible económica, medioambiental y socialmente; desde las alternativas en vivienda, energías renovables, fiscalidad, servicios públicos, igualdad entre mujeres y hombres, orientación hacia la sostenibilidad del modelo turístico (moratoria, ecotasa...) y el papel del autogobierno en la transformación de Canarias. Raíces, valores y futuro.

Preocupados por la calidad del empleo. Defensores de la reducción de la jornada laboral. Partidarios del blindaje de las pensiones públicas. Convencidos de la necesidad de una mejor financiación y gestión de los servicios públicos. Así como de una fiscalidad progresiva y justa. Implicados en la igualdad real entre mujeres y hombres. Comprometidos en lograr una sociedad con mayor equidad. Enemigos del machismo, la homofobia, el racismo y la xenofobia.

Sensibles al sufrimiento de otros pueblos, como sucede hoy con el genocidio que el estado de Israel está llevando a cabo en Palestina con la complicidad de la comunidad internacional.

Solidarios con el pueblo saharauí y su justa causa.

Contrarios a la invasión rusa de Ucrania.

Enfrentados con el irracional intento de crecimiento exponencial del gasto militar a coste de las políticas y los programas sociales.

Mientras otros buscan alianzas y fortalecer el espacio de las derechas locales, con CIUCA o con Coalición Canaria, nosotros realizaremos todos los esfuerzos para alcanzar los máximos niveles de unidad posible en el ámbito de las izquierdas canarias.

Para defender programas sociales que impacten positivamente en la vida de la gente.

Y para hacer frente a la extrema derecha y los riesgos de involución democrática, de fomento del odio, de recortes sociales y de destrucción del estado social y de derecho.

Múltiples e importantes tareas que vamos a afrontar en un partido que saldrá fortalecido de este VI Congreso Nacional. Con una dirección nueva, con mayor presencia de mujeres, rejuvenecida generacionalmente y con una mayor participación territorial.